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听证会不妨多一点杂音

好家风不能仅仅靠读书

□郑德平

头条评论

一家之言

为增进与读者的互动，广
开言路，本报开设观点版，每周
一期。欢迎广大读者对发生在
身边的大事小事发表自己的见
解，为城市发展建言,为社会进
步献策。来稿信箱 : d c t6921@
1 6 3 . c o m ，互 动 Q Q 群 :
190319560。稿件一经刊发，即
付稿酬。

征稿启事

一句评

□纪慎言

记者从多家家政公司了解到，
随着市场需求的增多和人们观念的
转变，家政服务队伍当中男保姆的
比例越来越高。

◎当男保姆最难过的其实还是
思想的坎儿，大家都想开了，就是整
个社会的进步。

花费300余万元建设免费敬老
院，乐陵市杨安镇的田向东九年间
接纳了106位老人，最大的梦想是

“老伙伴们一起慢慢变老”。
◎千万不要因为质疑而损害

“活雷锋”们的积极性。小善大善都
是爱，行动要比坐而论道高尚得多。

3月2日下午，刘女士的银行卡
在短短几分钟的时间内，被人分批
取走1.2万元，原因是刘女士好心把
银行卡借给了陌生人。

◎好心换来诈骗，比赤裸裸的
抢钱更可恶，骗子行为损害的是社
会的良心。

市区再现“安徽农民工”兄弟，
两辆摩托三轮载满货物还载着自己
家人，从河南周口去往河北沧州，长
途跋涉，经过德州市区时迷路。

◎这次事件又面临法律和人情
的考量，如果遏制越界行为无力，则
法律尊严不彰。

受媒体的影响，最近朋友
圈里时常聊起家风的话题。

“家风”应该是什么概念呢？笔
者以为，“家风”就是每个家庭
的风气或者风俗。风气或风俗
并非全都是正能量，家风也是
如此。譬如：同样是商家，有的
讲究公平买卖、童叟无欺；有
的则唯利是图、信奉有钱不赚
是傻瓜。同样是官家，有的为
民请命、廉洁奉公；有的则贪
赃枉法、信奉有权不使过期作
废。

好的“家风”与优良的“家
训”和“家教”有直接的因果关
系。人们一般认为读过“之乎者
也”圣贤书的人家都会知道“忠
孝节义”和“仁义礼智信”，进而
有个良好的“家风”。其实这并
不是绝对的。过去那些没上过
学的农民家的孩子也不都是鸡
鸣狗盗之徒，忠厚老实、淳朴善
良、热心助人的老百姓倒比比
皆是。言传身教，农民家庭家风
的培养在代代传承中就得到实
现。

因此，就像实现伟大民族
复兴的中国梦不能仅靠恢复

“国学”的主导地位一样，树立
良好的“家风”也不能单靠《朱
子家训》、《弟子规》等儒家著作
来做主导。我们需要用现代的
观念与科学的方法让全国的大
多数家庭拥有一个良好的家
风。譬如：半个多世纪的雷锋精
神，我们为什么不能把它充分
利用起来呢？还有刚刚确立的
核心价值观，那“富强、民主、文
明、和谐、自由、平等、公正、法

治、爱国、敬业、诚信、友善”不
正是树立良好“家风”的绝好教
材吗？

家风好了，国风也就立了
起来。我想，只要全国亿万家庭
都有个好的家风，每个公民都
能够在自己良好家风的熏陶下
有了一个良好的素质，那么我
们就没有了那么多的男盗女
娼、尔虞我诈、损人利己、杀戮
无辜等罪恶表现，一个良好的
国家形象即良好的国风就展现
在世人面前。

3月6日，引人关注的中心城
区调整出租车运价听证会如期
举行，来自社会各界的19名代表
在会上表达了自己对出租车调
价的意见。据来自现场参与者的
介绍，此次会议有条不紊，算得
上是一次比较顺利的听证会。

众所周知，近些年兴起的
以调价为主要内容的听证会，
是一个城市面对重大民生问题
尤其是价格调整时，为充分听
取社会各界的意见而设计的一
项制度。听证会从性质上看属
于咨询会而不是决策会，但对
行政机关广纳善言、科学决策
来说十分必要，也成为很多地

方和部门调整政策的一项必要
途径。对于普通市民来说，听证
会也是问计于民的重要举措，
是民主决策的重要体现。

纵观一些城市的听证会，有
些的确达到了充分听证的效果，
不仅组织程序缜密，而且参与度
很高，能容纳相关各方的真实见
解；但也有的听证会，看上去有
模有样，但因听证人员不具代表
性等原因，而遭受各界质疑，甚
至被一些人戏称为“听涨会”。

据我所知，德州大规模地举
办价格听证，几年来这还是第一
次。从实际情况看，德州出租车
价格近二十年了没做调整，也的

确不再适应市场的发展，一些拒
载和宰客行为，表面看上去是司
机的职业道德问题，更深层次的
原因是价格问题，制定一个公平
合理的市场运价，无论对于管理
者、从业者还是消费者，都势在
必行。而这次听证，也是在调价
前对民意的一次摸底，应该很有
必要。有关部门精心准备，充分
听取各方意见，体现了程序的公
开、公正和客观。

如果说人们对此次听证会
感觉还有什么缺憾的话，那就
是没有让人看到各方的对质和
辩论。既然是听证，不同利益群
体对价格调整的认知肯定是不

同的，有时甚至是对立的，一场
好的听证会，应该是两方或多
方观点的呈现、碰撞甚至激辩，
这样最后才能得出更有说服力
的结论。“一团和气”、“没有意
外”往往代表着失声和失职。而
实际上，听证会上让参与者“尽
情”讲出来，多一点杂音，多一
点挑刺，对于主管部门来说，并
不会失去什么，反倒赢得各界
更多信服的喝彩和掌声。

当然，凡事都不可一蹴而
就。听证会也是，随着市民意识
的觉醒和决策民主化的深入，
相信下次听证会一定会“听”得
更好。
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